

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	La Correspondencia de Redaccion se dirigira al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Núm. 1439
--	---	---

Palma de Mallorca, VIERNES 29 Marzo de 1901

El Cisma en España

TOMO I — PROCESOS ECLESIASTICOS EN MALLORCA

Precio: Para el público 3 pesetas ejemplar.

Para los Suscriptores de LA UNION REPUBLICANA DOS pesetas mediante la presentación del adjunto Cupón.

Enrique Sienkiwicz

EN VANO

Traducción de Eusebio Heras

TOMO UNICO.—Precio: 0.75 céntos. de pta.

Véndese en la Papelería de Francisco Soler

Conquistador, 41—Palma

LA UNION REPUBLICANA
CUPON
EL CISMA EN ESPAÑA
TOMO I.—Precio: DOS pesetas

Hay una persona que tiene para vender varios ejemplares de la novela original de costumbres contemporáneas barcelonesas

EL DIVORCIO DE LA CONDESA

Precio de cada tomo: UNA Peseta.

QUE CONSTE

Dice *El Diario de Mallorca*:

«No vamos a hacer la apología del señor Alvarez Sereix; pues, su gestión en este Gobierno civil es de todos conocida y por todos alabada. Los pocos que le censuran no llegan a constituir siquiera una excepción: son gente perdida, a quienes la honradez abruma; son hijos de las tinieblas, que reniegan de la luz del sol.»

Aun contra nuestra voluntad, enregistramos la pluma para poner los puntos sobre las *ies* del panegirista del jesuitón Alvarez Sereix.

No queremos suponer que el Gobierno del Sr. Alvarez haya sido tan y tan desastroso que necesite el auxilio de los que vierten sus ideas en las columnas del sucesor del perjuro libelo *El Ancora*, para su defensa, el antecesor del Sr. Naranjo.

No obstante, conste a *El Diario de Mallorca* que, LA UNION REPUBLICANA ha censurado una y mil veces al señor Alvarez Sereix como Gobernador, mas si tiene dicho colega el valor de declarar que las palabras que dejamos transcritas, copiándolas del primer suelto de gacetilla local de su edición de ayer, son una alusión a los redactores de este periódico, nosotros por otra parte sostendremos que, quien tan hipócrita y cobardemente trata de molestarnos, es un miserable canalla, un caballero mal nacido, un indecente sin vergüenza, sin conciencia, dignidad ni honor, ni capaz de presentar la cara.

Ademas; como nosotros tenemos conciencia de nuestros actos, y no rehuimos nunca la personalidad, advertimos que, *La Redacción* de este periódico a sus palabras sabe unir los hechos, y que de ser necesario, estamos dispuestos a demostrar a los redactores del *Diario de Mallorca* que los republicanos sabemos poner freno a quien intente molestarnos de una manera tan vil, solapada é hipócritamente.

Por último: no toleraremos que un chupacirios nos insulte, pues de hacerlo, nosotros también sabremos romperle el bautismo, y esto que estamos enterados no es de cristal.

DISCURSO

pronunciado por

D. José Vallés y Ribot

EN ZARAGOZA

Dice así:

«Aragoneses: Sufriréis un gran desengaño si esperáis de mí un discurso medianamente elocuente. No estoy en condiciones de pronunciarlo, pues ya véis cómo está mi garganta y los esfuerzos que he de hacer para que a todos llegue mi voz. Aun así he querido acudir a este acto para corresponder a la invitación de mis correligionarios de Zaragoza, y demostraros que jamás los federales catalanes desoíríamos los llamamientos de nuestros hermanos los federales de Aragón.»

D sde el año 1892 no había tenido el placer de dirigiros la palabra. ¿Qué de cosas han ocurrido de entonces acá en esta desventurada España! ¿A qué recordarla, si todas están en

vuestra memoria? ¿A qué hablar de las guerras, si aún tortura nuestros corazones el dolor que la catástrofe produjo?

A poco de los tremendos desastres y a impulsos de la necesidad generalmente sentida de llevar la Nación por nuevas vías, Zaragoza fué la iniciadora de una campaña encaminada a la regeneración del país.

Un aragonés ilustre é insigne publicista congregó a los labradores. Otro aragonés de republicano abolengo, llamó a los mercaderes. ¿Por qué no se os llamó también a vosotros, obreros de los talleres y del campo? En las guerras coloniales, para la defensa de la integridad de la Patria, ¿dieron acaso más los llamados que los preteridos?—(Muchas voces: No, no.)

No; ellos no dieron, cómo dió el proletariado, sus vidas y su sangre. Si el mantenimiento de las colonias era benéfico para el país en general; todos por igual habían de contribuir a sostenerlas con las armas en la mano. Es injusticia que clama al cielo que sólo fuesen a la guerra los hijos de los mas pobres jornaleros, como lo es que en ella se les desaten tan bárbaramente que, a su vuelta, los que con vida quedaron mas que hombres parecían espectros y no a pocos, tan demacrados estaban que ni sus propios padres les reconocían.

De lamentar es también que esos clamores de propietarios, fabricantes y comerciantes hayan venido tan tardamente. Si se hubieran levantado para que las guerras se evitasen, primero con la otorgación de la autonomía, y si esto no hubiera sido eficaz, para que España hubiera pactado directamente con los insurrectos la independencia, habríamos podido perder en definitiva tierras y súbditos, pero sin pasar por las grandes vergüenzas que han puesto en el rostro de España los colores de su bandera. Cuando era tiempo, sólo la voz del federalismo sonó prediciendo cuanto iba a ocurrir, mas no fué por nadie atendida; la vociferación del mas desatentado patrioterismo, mezclada con los acordes de la marcha de «Cádiz», era mas potente que los sabios consejos de nuestro maestro, apoyados únicamente por la democracia federalista.

Con estas lamentaciones no quiero significar que haya de reprobarse ese movimiento de las clases medias a que aludo. Lo primero que

necesita el país es salir de la inercia, del quietismo, del indiferentismo que le consume y le tiene en estado agónico. Cuanto, pues, contribuya en alguna manera a moverle, a agitarle, pueda ponerle en camino de regenerarle, y, por consiguiente, ha de ser de nuestro agrado.

Es mas: si mañana esa llamada Unión Nacional se recibiera, tomara nuevos alicentos y con un carácter menos mercantilista marchara en pos de ideales mas elevados, no limitándose a pedir rebajas en los impuestos y aumento en las vías de comunicación, sino que resueltamente quisiera hacer una verdadera revolución en el actual presupuesto, a buen seguro que el pueblo, noble y generoso siempre, se pondría a su lado, sin acordarse de los egoísmos de clase que tanta sangre han abierto en sus venas.

Este miting, como se os ha indicado, tiene entre otros fines, el de afirmar y ratificar una vez mas el programa del federalismo.

En la parte económica de éste se contiene todo cuanto hay de aceptable en el de la Unión Nacional del cual se pueda decir lo que Rusini decía de la música de Verdi: «lo bueno no es nuevo y lo nuevo no es bueno». Pero nosotros, al proponer una reforma, señalamos el modo práctico de realizarla; al proponer nuevos dispendios para llevarla a cabo, indicamos los recursos que al efecto utilizaríamos sin acudir a nuevos impuestos, ni aumentar los actuales; así, por ejemplo, decimos que a obras públicas y al fomento de la intrucción aplicaríamos los 42 millones destinados hoy al culto y clero.

Si valentía para castigar energicamente todas las partidas de notoria inutilidad para el bien del país que existen en el presupuesto de gastos, es de todo punto imposible, sin recargar los impuestos, hacer lo que la Unión Nacional se propone en provecho de los intereses materiales de la nación.

Nosotros queremos también rebajar contribuciones, pero sin privar al Estado de los ingresos que hoy por medio de la tributación se proporciona. Queremos que la pequeña industria, la pequeña propiedad y el modesto comercio, tributen mucho menos de lo que hoy satisfacen; pero que, en cambio, los grandes propietarios y los grandes industriales contribuyan a las cargas públicas con mucho mas

— 72 —

Cap. XLV.—Sobre todo importa observar estas reglas con prudencia y usar de ellas, según el tiempo, lugar y ocasión oportuna con quien se trata, según la materia que pretendemos granjear, estando los que tratan muy en la sustancia de todas las materias, y con esto podrán todos los que la tratan en toda sazón gobernarse, regir, mandar, obedecer, callar, haber diligencias y adquirir con entendimiento sin velo, y siendo bien recibidos, de todos.

— 69 —

se sepa en parte alguna; si el hombre tiene la culpa, decirle la obligación que tienen los hombres principales de llevar con paciencia las cosas de las señoras, que por su bondad merecen ser respetadas; si la tiene la mujer, hablarle con suavidad y amor lo que mujeres calificadas deben sufrir y respetar a sus maridos, y así será dueño de las voluntades de entrambos.

Cap. XL.—Tengan grande cuenta de tener gratos a los hijos de los señores que visitan, que son padrazos de los corazones de los padres.

Cap. XLII.—Procurar conservar la amistad del criado que mas reside en casa de su señor ó señora, que es de suma importancia; y cuando se llegare a confesar cualquier criado ó criada de la casa que frecuentamos, recibirlos con singular benevolencia, persuadirlos a que aficiónen a la doctrina que enseñamos; que así se reducen los ánimos de todos a lo que deseamos; puesto esto hará el prudente lo que juzgare que conviene a nuestra pretensión.

Cap. XLIII.—Después de conocido el sujeto y caudal de quien comunica, el prudente puede significarle lo que importa que favorezca nuestra fábrica, persuadiéndole la necesidad que tiene de ello el puesto en que está, diciéndole que aunque vea otras religiones en él, no sirven como la nuestra, ni dan ejemplo ni saben, ni viven como ella, y otras cosas de esta traza, hasta que los desaficionen de los demás, pero con traza y modestia aparente; y con es-

de lo que pagan; lo conseguiríamos cambiando radicalmente la base del sistema tributario, sustituyendo la contribución proporcional por la progresiva; y con esto unido a otras reformas que nuestro Programa contiene, alcanzamos además poner límites a la insaciable codicia de los poderosos y dar aliento a los humildes, logrando de esta suerte mayor justicia en la distribución de la riqueza.

Como no levantamos bandera de guerra contra nadie que en el terreno económico quiera marchar hacia adelante, no la levantamos tampoco en lo político contra los demás republicanos. Para éstos nuestra enseñanza es de paz y concordia; deseamos vivir siempre con los que de veras son a la República devotos, en cordiales relaciones; pero queremos tener constantemente la más completa libertad para la propaganda de los principios autonomistas y federales. No estamos dispuestos a suspenderla un solo instante. Queremos continuar ganando para la Federación corazones, e inteligencias, a fin de que en el día de las grandes reparaciones esté el pueblo lo suficientemente capacitado para constituir autónomamente cada una de las antiguas regiones españolas, uniéndolas federativamente.

A fuer de amantes de la libertad y de la República, como los que mas, para toda acción que concreta e inmediatamente a conquistarlas o defenderlas se dirija, estamos dispuestos a unirnos con los otros republicanos; pero sin plegar nuestra propia bandera. Condicionar a los federales para el día de la victoria, sería reglamentar la revolución futura y reglamentarla equivaldría a abrir su sepulcro junto a su cuna.

No han de querer los republicanos que no son federales que el partido federalista suspenda su propaganda, y no han de querer por amor a la libertad, pero si nosotros callásemos, muchas ideas quedarían sin difundir, y al verse el pueblo reintegrado en el ejercicio de su soberanía, carecería de los elementos de juicio necesarios para poder decidir sobre sus futuros destinos.

Ni aun por lo que respecta al problema de igualdad, al mas candente hay, al que ha dado en llamarse religioso, conviene que ocultemos nuestro peculiar criterio. ¿Hay entre los republicanos perfecta unidad de miras acerca de la manera de resolverlo? No, ciertamente.

El problema religioso, a nuestro juicio, no se resuelve con sólo expulsar a las comunidades o con someterlas a un régimen especial ó comprenderlas en la ley común. Debido a la preponderancia que la política de la restauración ha dado al elemento clerical, no sólo el regular, sino también el secular han invadido todas las esferas de la vida social, y así se nota su influencia avasalladora desde las funciones mas altas del Estado, hasta los mas íntimos laidos de la vida de familia. No contento con introducirse en los establecimientos oficiales de enseñanza, erigiendo Universidades y escuelas frente a las del Estado; la beneficencia pública que no está en sus manos, está por él intervenida; para acaparar de nuevo tierras y fortunas hace competencia irresistible a peque-

ñas industrias, llegando a arrancar de manos de pobres costureras las labores de que viven; y mientras esto hace en el hogar del pobre, es cínico en el del rico las familias y enajena a los padres la adhesión y el cariño de sus hijos; y como en las mayores alturas goza de predicamento irresistible, impone a veces a la política su voluntad soberana siempre dirigida a su engrandecimiento a expensas del bien ajeno, siempre encaminada a herir la libertad y detener el humano progreso.

Enemigo tan formidable no se vence con sólo expulsar frailes y derribar conventos. Hay que separar por completo a la Iglesia de todas las funciones del Estado; hay que restablecer en toda su integridad el matrimonio civil; hay que sustraer de toda ingerencia clerical la enseñanza y la beneficencia; y hay que suprimir el presupuesto eclesiástico para que la Iglesia católica viva exclusivamente, como las demas, de los donativos de sus fieles.

Haciendo todo esto quedaría resuelto en gran parte el problema; no aun totalmente, si además no se difundiera la primera enseñanza multiplicando las Escuelas, y elevando éstas y el Magisterio a grande altura; si no se reformase profundamente la segunda enseñanza y los estudios superiores, acomodándolos a los últimos dictados de la ciencia; si no se procurase mantener siempre vivo en los cuerpos docentes de las Universidades y de los Institutos el fuego sagrado de la libertad y el progreso; y si, en fin, no se diera gran importancia a la educación e instrucción de la mujer, hasta conseguir emanciparla del confesionario, única manera de asegurar para el porvenir en vez de generaciones escleróticas de supersticiosos y fanáticos, generaciones vigorosas de ciudadanos libres y justos, de hombres que sean buenos por amor al bien y a sus semejantes, no que lo sean por egoísmo de ultratumba.

(Se concluirá)

El gran infundio

Ya, ya está buena pieza el Estado! De todas las malas personas que pululan por la Península, islas adyacentes y posesiones africanas, acaso no hay ninguna tan llena de flaqueza ni tan plagada de pecados. Y si no, vayan ustedes contando.

El Estado mata. Es homicida, es asesino. Mata con premeditación, con alevosía, con ensañamiento. Mata por instrumento de mano mercenaria. Mata sin pasión, sin obsesión, sin arrebatos, por conveniencia, por egoísmo, por cálculo. Mata con escudado, en público, jactándose de ello.

El Estado roba. Gasta lo que se le antoja, y para pagar sus deudas más mano si no tasa en la bolsa del contribuyente. Si el dinero ajeno no basta para satisfacer a sus diólores, lo los paga, y en paz. Perpetra periódicamente quebras fraudulentas. Vive en granda a costa ajena. Arruina a la nación conscientemente, deliberadamente, tranquilo, con la sonrisa en los labios.

El Estado juega. Es empresario, es banquero,

es «roupier», es gancho. Sustituye una gran «tumba» nacional, de la cual saca no poco provecho. Juega con ventaja, asegurando la ganancia. Y es lo bueno que tiene estancado el juego, como el homicidio, como el despojo. Sólo él puede hacer aquello que prohíbe a los particulares. Quiere el monopolio de esos delitos. No admite competencia.

El Estado huelga. La ociosidad, madre de todos los vicios, es su predilecta. Oece a la pereza el holocausto del tiempo. Su vida es un bostezo. Entre sautos civiles o eclesiásticos, esteros y desesteros, Pascuas, Navidades, carnavales y veraneos ha convertido la mitad de los días del año en fiestas de precepto. La otra mitad la consagra al descanso. Sólo que al revés de lo que pasa con los anteriores vicios de los cuales se reserva la exclusividad, pretende generalizar la holganza e imponer, bajo grandes penas, la observancia del ocio.

El Estado obliga a todo Dios a jurar en vano el Santo nombre del mismo. Jura el monarca, jura el ministro, jura el senador, jura el diputado, jura el testigo, jura el jurado. Es un jurar y perjurar continuo. Si hay quien, siguiendo las enseñanzas del Cristo, rehúsa quebrantar el segundo mandamiento, los tribunales le sientan la mano, «considerando» que la ley de Enjuiciamiento criminal es derogatoria del Decálogo.

El Estado... Pero ¿a qué seguir? Si la mar fuera de tinta y el cielo de papel doble, no se podría escribir todo lo que de malo hace el Estado. Mas breve sería proceder por exclusión, y enumerar los delitos, infracciones ó pecados que deja de cometer. No deshojar a sus padres, porque no los tiene. No es bigamo, porque no puede contraer matrimonio. Por la misma razón no es adúltero, ni desea a la mujer de su prójimo. Tampoco codicia las cosas ajenas, porque se suele quedar con ellas.

De todos los peccadillos a que se entrega se grave uno abstracto y colectivo, ninguno hay que le domine como el feo vicio de la mentira. ¿Qué mentir, cielos divinos! Comparados con el Estado, Manolito Gázquez ó el protagonista de «La verdad sospechosa» son verdaderos dachados de veracidad. En la vida oficial es mentira todo: mentira el pacto constitucional, mentira las ficciones legales del sistema, mentira la ley fundamental del Estado, mentira la «Gaceta», mentira la representación parlamentaria, mentira los votos de la mayoría, mentira el «Diario de Sesiones», mentira las promesas, mentira los programas, mentira la adhesión, mentira la disciplina, mentira la ley, mentira el presupuesto... Hay mentira administrativa, representativa, eclesiástica, militar, naval, académica, jurídica, penal, procesal, bancaria, bursátil, aristocrática, democrática, moral, estética, científica, higiénica, médica, alimenticia... El Estado entero es una gran mistificación, un colosal «infundio». Se miente cuando se habla, se miente cuando se calla. Los actos no son menos engañosos que las palabras. El día en que algún profundo diplomático, verdadero Maquiavelo restaurado, tuviera la ocurrencia de decir una verdad, entonces era cuando nos daba el gran chasco.

De entre todas las mentiras políticas des-

enella, como descolla Aguilera entre el resto de los mortales, la gran mentira censitaria. La adulteración del censo electoral equivale al envenenamiento de la fuente misma de la soberanía. Es ley del derecho que la suplantación del sugeto anule la relación jurídica. Ella convierte la legalidad en usurpación y en estafa el contrato. Se transmite la corona, pero sucede que quien la recibe no sea el designado por la ley de sucesión. El testamento es perfecto, pero acontece que quien hereda no es la persona nombra la por el testador. La compraventa se ha celebrado ante notario, sólo que el vendedor no era el dueño. ¿Qué valor jurídico podrían tener actos semejantes? El mismo de las elecciones verificadas conforma a un censo del cual están casi del todo excluidos los vivos y en que figuran preferentemente habitantes de las necrópolis.

Tiene la mentira representativa un carácter peculiar que la distingue de las otras, y es, a saber: el de que los hechos no la revelan. Un país cuyas instituciones son bambalinas, decoraciones, lienzo pintado, que diría el insigne Costa, no tarda en tocar el desencanto. Menester es que el pueblo cierre los ojos para no verlo. La administración no administra; el ejército no moraza; el ejército no defiende; los barcos no navegan; la magistratura no hace justicia; el profesor no enseña. La realidad misma descubre la interna dolencia. Pero, en punto a representación, admitidos el convencionalismo del censo, el convencionalismo de la urra, el convencionalismo del acta, la mentira parece verdad. Ningún signo ostensible permite distinguir al representante auténtico del apócrifo. Los hijos del chanchullo legislativo como otros tantos Licurgos; dirán si ó no como Moret les enseñe; consumirán los azucarillos parlamentarios, y se servirán de la franquicia postal para escribir, según su estado, a la novia ó a la pariente. Y todos los españoles estaremos obligados a atacar y obedecer las pseudo leyes que de esos pseudo representantes emanen.

El mal tiene difícil remedio. Si han hecho revoluciones a nombre de la libertad y la igualdad. Alzarse en armas a los gritos de viva la sinceridad y abajo el «infundio», sería un suceso nuevo y sin precedente en la historia. El régimen parlamentario ha fracasado entre nosotros. ¿Por qué? ¿Por liberal? ¿Por exótico? No; porque el tal régimen exige para ser aplicado cierta dosis de moralidad y rectitud. No es posible allí donde la política es, en buena parte, oficio de embusteros, trapalones, enredadores, fanáticos, sofistas, farsantes, adulatorios, embrollones, prestidigitadores, tulleros, cubil-teros, embaucadores y falsarios.

ALFREDO CALDERÍN

NOTAS POLÍTICAS

Todo es de esperar

Procedimientos de la época actual, desconocidos por nuestros predecesores.

El Sr. Bahamonde es un conservador de los de a macha martillo, y el Sr. Bahamonde ha sido nombrado gobernador por el melifluo Moret.

El nuevo gobernador no ha querido aceptar sin antes consultarlo con su jefe Silvela.

Y ahora viene lo bueno. Este le aconsejó que aceptase.

Esto viene a demostrar que a silvelistas y sagastinos nos les separa ya nada. Son una misma situación, dos compañías de un mismo regimiento que alternan en la guardia del presupuesto.

No hay por lo tanto dos partidos sino uno sólo, con los mismos procedimientos, y dentro de poco, hasta con los mismos hombres.

Todavía no desesperamos de ver un Ministerio compuesto de Sagasta, Silvela, Romanos, Vadillo, Villaverde, Montero Ríos, Ugarte y Dato.

Porque todo es de esperar dado el inmenso desecoco que reina entre los señores restauradores.

¿De poca importancia?

«La Epoca» dice que las últimas noticias quitán importancia a la agitación anticlerical de Portugal, y las últimas noticias son de que continúa la expulsión de las congregaciones y que las clases acomodadas protegen también contra los jesuitas.

Cosas de esa «poca importancia» quisiera a nosotros ver también en España, a ver lo que decía «La Epoca».

Con que el Gobierno de Sagasta hiciera la cuarta parte de lo que hace el Gobierno portugués nos contentaríamos.

VENTA

de una Botiga situada en la calle del Sindicato número 189.

Para informes en la imprenta de este periódico.

to, con decir sus antepasados ó otros ilustres señores han favorecido semejantes obras, que no han de ser ellos de menor valor y liberalidad, que son de igual calidad, se hará que hacienda y cualquiera máquina que se armara de éstas por el prudente, sirva al confesor para dar luego aviso al superior para que acuda con lo que conviene.

Cap. XLIII. — Ninguno de ninguna manera pueda ni pretenda casa para sí, y si tal sucediere, que el confidente avise al superior para que al punto lo remedie; dése lugar con todo secreto y presteza como fuere, a confesar a casa de duques, condes ó marqueses, ó gente de calidad, y haciendo el prudente les diga lo que han de hacer, y el confidente avise al superior de lo que hace, y ellos den cuenta viniendo de lo que han hecho, a ver si se conforma con el confidente; y haciendo algunas veces que, los que van a unas casas vayan a otras, será mas dueño el superior todo.

Cap. XLIV. — Tratar de todo lo que toca al gobierno de estas casas, como se haga con prudencia, es ir ganando tierra a las voluntades, y así se junte el prudente dos veces a la semana con el superior a tratar lo que conviene intentar, y por qué modos se han de encaminar; en vez que gasten en sus personas y cosas mas de lo que tienen de hacienda; antes, menos; si tienen enfermedades que nunca faltan, prometerles la salud, daries esperanzas de ella mientras la naturaleza lo permite, y el estado de la enfermedad; pero si declina y empeora, tratar de su sal-

vación con palabras suaves y blandas, y pedir que se acuerden de nosotros en sus testamentos, que nadie cuidará de su alma en toda la Iglesia como nosotros; significarle de camino el sentimiento que tenemos de su enfermedad, conforme fuere la calidad del enfermo, y que ayude el superior con algún regalo extraordinario, y visitarle los mas graves de casa, consolando y grabejando al heredero, ofreciendo y asegurando perpetuamente sacrificio; diciendo que se hace de diferente modo en nuestras casas que en las demas religiones, tanto que sirva de sufragio y ejemplo al mundo, porque nosotros fundamos en Jesucristo Salvador, que hará con los que nos favorecen infalibles misericordias: encajar de presto alabanzas de nuestro padre fundador y de otros hijos escogidos suyos que hemos conocido, tenemos de decir que han hecho y hacen milagros cada día, y acomodarlos con arte y gracia; persuadir que el principio nuestro es militar, y perseverar debajo del santo nombre de Jesús, lo que otros ningunos han hecho ni harán jamas, cuya doctrina suprema y evangelio con tanta verdad predicamos, en cuya confesión derramamos nuestra sangre; que toda la Iglesia militante junta no hace, ni todas las religiones juntas hicieron ni harán lo que nosotros solos hemos hecho y haremos, y debajo de este nombre triunfamos del demonio y mundo; todas estas pláticas se hagan con grande amor, diciendo que no tenemos otro fin que salvar las gentes, limpiar el mundo de vicios, enseñar la fe viva y buenos deseos de vivir.

ALMACENES SAN JOSE

TEMPORADA DE CUARESMA
GRANDES SURTIDOS EN GENEROS NEGROS
 LANERIA, SEDERIA, CHALES, MANTONES, MANTONES BLONDA Y DAMASES
ESPECIALIDAD EN CAMISERIA Y GENEROS BLANCOS
BRONDO ESQUINA BORNE

COMUNICADO

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Muy señor nuestro y de la mayor consideración y respeto; esperando de su amabilidad, se servirá insertar en las columnas de su insigne periódico, las siguientes líneas, le damos las más expresivas gracias, ofreciéndonos de V. suyo Sr. Dr. Andrés Clar.—Bartolomé Barceló.—Jaime Frau.—Antonio Casteyó.

Es el caso, Sr. Director, que los firmantes albañiles de profesión, juntamente con unos cincuenta oficiales del mismo oficio, tiempo atrás fuimos a trabajar a las órdenes del maestro Rafael Morey, en el edificio que los maestros carpinteros han hecho construir para almacén de maderas, en los extramuros de esta ciudad.

Natural es que, el honrado trabajador que sin más bienes de fortuna que el producto de su diario trabajo atiende a las necesidades de su familia, al llegar el sábado perciba la parte correspondiente a los trabajos que ha prestado durante la semana; pero, desgraciadamente, con el Sr. Morey nos ha venido sucediendo todo lo contrario, pues, sin duda, creyendo que somos sino unos Reichles, al menos potentados, de una manera artificiosa ha venido dándonos sin pagar, lo que en justicia es nuestro. Pues, este buen señor está adeudando 4 semanas a unos, cinco a otros, 6 a otros y así siguiendo, por cuyo motivo el sábado 16 del actual, exigimos del Sr. Morey que queríamos cobrar cada cual lo suyo, ofreciéndonos que nos pagaría al día siguiente, lo que no efectuó.

No obstante, de tal incumplimiento, el lunes 18 fuimos a proseguir nuestros trabajos a las órdenes del Sr. Morey, en cuyo día a las 12 se presentó el abogado D. Miguel A. Riera, persona muy conocida en Palma, quien después de renirnos y encarecernos que no abandonaríamos la obra, ofreció que nos pagarnos el Morey, él lo haría el sábado 23.

Llegó el plazo fijado, y los trabajadores no habíamos cobrado del Sr. Morey, mas fiados en la palabra de un abogado como el Sr. Riera, a quien de seguro no se le debe ocultar por su cualidad de letrado, que para el hombre, lo mas sagrado debe ser la palabra, creamos enviar de éste, pero en vez de dinero, nos envió un emisario, diciendo que como no había sido posible el obtener los necesarios fondos, que el lunes 25, a las 12, fuésemos en la antigua taberna de «Can Rasca», existente en la calle de San Miguel frente a la Iglesia de Sta. Catalina de Sena, en donde seríamos satisfechos.

En la indicada hora del día designado, nos presentamos en «Can Rasca», esperando a don Miguehito y éste, como la vez anterior, en lugar de dinero, nos mandó otro recado: con nueva escusa.

Resultado: que aun no hemos cobrado, y fastidiados de ir de Herodes a Pilatos, resolvimos ayer, denunciar el hecho a la Gobernación. Acudimos a la inspección en donde estaba también citado para las 12, R. Rafael Morey, quien no acudió a la cita.

El Sr. Torres nos suplicó volviéramos, a las 19 (7 de la noche) en la inspección; allí acudimos. Esta vez se presentó el Sr. Morey, quien nos ofreció pagarnos el sábado próximo vendiendo, lo que hacemos público, para tener ocasión de manifestar luego, si el Sr. Morey, por fin sabrá cumplir ó no su promesa.

Si el Sr. Morey nos satisface el sábado, no obstante de la demora, diremos que es un caballero honrado. Si no cumple con su palabra, diremos que: Quien se apropia lo que no es suyo, comete un robo, y el que roba es un ladrón.

Si el sábado no somos cobrados, el lunes presentaremos la oportuna denuncia al Tribunal contra los Sres. Morey y Riera.

Alquiler

Se desea alquilar un tercer piso con todas las comodidades apetecibles y agua de fuente, situado enfrente de la Puerta de San Antonio, núm. 43.

Para mas informes dirigirse en la Calle del Socorro, núm. 154.

NOTICIAS

El Sr. Alcalde ha dispuesto que el conserje-celador del Matadero pase a prestar servicio en la Plaza Mayor, y que el celador de la Plaza Mayor Sr. Car lo preste en el Matadero.

Ayer noche el sereno de la Rambla al dar la vuelta por su barrio, observó que en la pared del huerto de las Capuchinas, lindante con la calle de Pinos habían practicado un boquete por el cual se puso en comunicación el huerto de las monjas con la vía pública.

El sereno no pudo menos de sorprenderse con la improvisada vivienda. De pronto se puso que sería obra de algún galanteador que habiéndose dado cita con alguna monja intentaría su entrada por aquella abertura, no faltando quien dijo haber visto salir del huerto por aquel boquete unas cuantas personas con hábitos suponiendo serían monjas, a quienes la vida conventual les tiene fastidiadas.

Después de haber dado repetidas voces de alarma por el sereno, se presentó uno de los hermanos de aquel convento el cual tímulo y sin saber que se hacia, dijo que aquel boquete se había abierto para sacar la basura del convento.

Nos hemos enterado habiéndonos manifestado que no se había pedido permiso a la Alcaldía para abrir tal boquete.

Procuráremos indagar si el boquete fué abierto para que hubiese quien entrare, ó para que desde el interior saliese, ó para que se entrase y saliese.

El Sr. Lladó dejó cesante ayer al guardia municipal Mariano Enguix Castelló.

Ha tomado posesión del cargo de Oficial de primera clase jefe de la investigación de Hacienda de esta provincia D. Mariano Barrio y Cabo.

Ayer el Sr. Lladó reunió en el salón de sesiones a los operarios y peones camineros, dándoles severas y enérgicas instrucciones para que activen los trabajos de limpieza y arreglo de los empedrados.

Les dijo que no atendería recomendación alguna y que estaba dispuesto a ensayar la forma del trabajo a destajo si no producian efecto sus excitaciones.

DOLOR REUMATICO

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del «Jarabe antirreumático F. Serra.»

Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central—Precio, Frasco 8 reales. 1

El Sr. Lladó impuso una multa de cincuenta pesetas al contratista de piedra machacada por no haber proporcionado la que se necesitaba para el afirmado de la calle de Palacio.

Nosotros no escatimaremos nuestro aplauso jamás, al que se interesa por la buena administración.

Ayer tarde el segundo jefe de la guardia municipal estuvo a un muhacho que con el nombre de su ex patrono iba recogiendo dinero de los parroquianos del mismo.

Al dar cuenta de la llegada del nuevo gobernador Sr. Naraja, dada la premura con que lo hicimos, no dimos cuenta de que había acudido al punto D. Guillermo Moragues presidente del Centro Weylerista y los señores que componen dicho centro y demás amigos del general Weyler. Como tampoco consignamos que había numerosa comisión del partido liberal dirijido de los señores de Manacor, San Lorenzo, Luchmajor, Soller, Pollensa, Felanitx, Santañy y otros muchos que fueron presentadas al nuevo gobernador por su jefe D. Alejandro Russelló.

El próximo domingo en la Sociedad «Mar y Tierra» se celebrará una extraordinaria función, según noticias tomará parte el veloceman M. Bioncio.

El día 15 de Abril próximo, se venderán en pública subasta en el Cuartel de Caballería de esta plaza, nueve caballos de desecho del escuadrón de caballería.

Esta mañana a las doce una Comisión del Ayuntamiento presidida por el Sr. Alcalde, ha pasado a dar la bienvenida al Gobernador civil de la provincia Sr. Naranjo.

Los Sres. Inspectores de policía comunicaron ayer noche la orden a los dueños de los establecimientos de bebidas de que el cierre debía verificarse a las 24.

Aplaudimos la disposición, mientras la ley sea igual para todos y no existan favoritismos.

Esta mañana en la calle de la Unión ha sido atropellada por un vehículo una pobre anciana que regresaba de la compra.

Del percance la desgraciada mujer ha sufrido varias contusiones en las piernas, las que han sido curadas en la Casa de Socorro por el médico de guardia.

Juan Ticoulat Castela Dentista

Especialidad en dentaduras y extracciones sin dolor. Reforma toda clase de dentaduras y servibles, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de la Almudaina, 4 principal.

Ultimas cotizaciones

VALORES PÚBLICOS

Fomento Agrícola	106'00
Crédito Balear	93'50
Salinera Española	170'00
Obligaciones » 6 por 100	102'00
» » 5 por 100	100'75
Bonos municipales	37'00
Isleñas	53'00
Ferro-Carriles de Mallorca	43'00
Alumbrado por Gas	62'00
Unión Comercial papel	50'00

VALORES LOCALES

Madrid 28 de Marzo.

Interior	72'60
Amortizable 5 por 100	92'45
Cubas 1886	86'75
Cubas Nuevas 1890	72'00
Banco de España	493'00
Tabacos sin cupon	385'50
Francos	35'45
Libras	34'08

Barcelona 28 de Marzo.

Interior próximo	72'65
Exterior	00'00
Amortizable 5 por 100	925'0
Cubas	86'75
Cubas 1890	00'00
Coloniales	00'00
Nortes	56'50
Alicantes	82'00

GRANDIOSO DEPOSITO DE papeles pintados

GRAN COMPETENCIA VERDAD
 Papeles hasta a real el rollo.—Arriaderos a 4 reales y medio rollo.—Fondos lisos a 4 reales y medio rollo.—Colocación a 20 cts., a real y a 40 el rollo.

Propietarios no compreis papel sin antes visitar el Gran Almacén de don Ildefonso Vegué, precios sin competencia; la casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos modernos; la casa responde de todos sus trabajos.
 Palacio 17 Palma—Palacio, 17 Palma

SE ALQUILA

Una botiga con entrepuños, agua de fuente a grifo, calle de la Mar, núm. 20. Darán razón calle de la Botaría, núm 14, primer piso.

TELEGRAMAS

MADRID 28.

Desde Portugal

Lisboa.—Con motivo de los Reales Decretos firmados por el Rey, han empezado a cerrarse las iglesias y conventos que ocupaban los frailes y los jesuitas.

Muchas instituciones han abandonado el territorio portugués, internándose unos a España y otros embarcándose para Italia.

El periódico «A Voz do Pueblo» en un artículo de entrada se ocupa de la emigración frailuna y aconseja a la clrigalla que vayan a establecerse en el Africa interior.

Consejo de Ministros

Presidido por el Sr. Moret a causa de estar acatarrado el Sr. Sagasta, se ha celebrado consejo de ministros.

Hizo el discurso político de rúbrica D. Sagramundo.

Lo único importante de la sesión ha sido la explicación del nuevo plan de reformas en el ejército hecho por el general Weyler.

El resto del Consejo careció de interés.

La huelga de Marsella

París.—Telegramas de Marsella, comunican buenas noticias referente a las huelgas que allí reinan.

Muchos obreros han acudido al trabajo creyéndose que tendrá favorable resolución el conflicto entre patronos y obreros.

En el Transvaal

Londres.—En el ministerio de la guerra, se han recibido telegramas de Colesburgo, notificando que al Sur de aquella ciudad, ha ocurrido un encuentro entre un comandante boer y una columna inglesa mandada por el coronel Swars.

Los boers a causa del número crecido de los ingleses, tuvieron que retirarse en retirada dando antes buena cuenta a las filas inglesas.

Estos dejaron en el campo 8 muertos y 27 heridos y aquellos 2 muertos, 32 heridos leves y varios prisioneros.

Cierre de Academias

Se han firmado los reales decretos para el cierre temporaria de todas las Academias militares incluso la escuela Naval.

Enfermos

El Sr. Sagasta sigue muy acatarrado guardando cama.

Los médicos que le asisten han aconsejado al ilustre enfermo que guarde mucho reposo y se abstenga de hablar lo posible a fin de disminuir la tos.

El Sr. Nuñez de Arce, ha experimentado ligera mejoría.

Prisioneros

Londres.—Telegrafía de New York confirmando las noticias que corrian, referentes a la captura del cabecilla filipino Aguinaldo por las tropas yankees.

Esta se efectuó a cabo, por traición de un oficial tagalo que le denunció el sitio donde se encontraba el cabecilla acompañado de su estado mayor.

Las elecciones

Con motivo de las próximas elecciones hallanse muy animados los círculos políticos.

Créese que se efectuarán en la primera quincena de Mayo las de Diputados a Cortes y en la segunda la de Senadores.

Los socialistas presentarán tres candidatos y otros tantos «La Unión Nacional».

EFEMERIDE

29 de Marzo de 1808

Son nuestro de los bienes del favorito Godoy.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano - Dentista

Se asean las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne núm. 14, entrada Calle Pelaires núm. 102.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN REGALO AL PÚBLICO

El obsequio consiste en seis magníficas oleografías de gran tamaño, cuatro de ellas debidas al pincel del malogrado pintor don José Llovera, cuya muerte lloran las artes, y del que tanto se ha ocupado la prensa en general de España y del extranjero.

Son las cuatro estaciones del año, PRIMAVERA, VERANO, OTOÑO É INVIERNO, cuyas oleografías son imitación á la acuarela y exactos al original, los cuales se recomiendan por el acierto que el tan acreditado pintor tuvo en combinar las composiciones artísticas, tiradas á 20 colores en cada lámina.

Miden 55 centímetros de ancho por 70 de alto.

Lámina 5.ª La aplicación, cuadro del artista señor Armet, cuyo tema está representado por una tierna señorita, leyendo con atención, verdadero modelo de inocencia y de candor.

Lámina 6.ª Representa un artístico grupo de caza muerta rodeada de verdes ramajes, cuyo asunto es expreso para adorno del más lujoso comedor.

Las 6 láminas anteriores valdrán tan solo el reducido precio de cinco pesetas, que podrán recoger en la Librería de Nadal, Puigredón y C.ª, Plaza de Cort, 12, hasta el día 31 del corriente mes, mediante la presentación del periódico en que conste este anuncio.

GAS ACETILENO

EXPOSICIÓN UNIVERSAL de París 1900. MEDALLA DE ORO y Gran Premio

Carburo de Calcio de la Sociedad Española de Carburos Metálicos — Fábrica de Berga — El mejor Carburo conocido. Rendimiento más de 320 litros por Kilo.

Baratura sin igual á ptas. 0.60 el Kilo siendo el mismo precio en partidas mayores con el

EMBALAJE GRATIS

Esta casa no vende más que Carburo superior del más alto rendimiento. Los Carburos que ofrecen algunas casas salen siempre mucho más caros porque su rendimiento es escaso y desigual.

EN VENTA EN LA CERRAJERÍA DE BOSCH

Olmos, 148 — Palma.



MILAGROSOS CONFITES

O INYECCION ANTIVENÉREA — Y ROOB ANTISIFILITICO — COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, veta militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los extremos uretrales (estrechez), aunque sean crónicas de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 ptas. Confites antivenéreos para quienes no miran usar inyecciones 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas. De venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.

DISPONIBLE

† Tarifa de Anuncios Mortuorios

PARA

“LA UNION REPUBLICANA”

Y DIARIO DE MALLORCA

Pesetas

En 1.ª página	
Un anuncio de una columna.	8.00
Un id. de dos columnas.	12.00
Un id. de tres id.	25.00
Un id. de media página.	50.00
En 2.ª ó 3.ª página	
Un id. de una columna.	5.00
Un id. de dos columnas.	8.00
Un id. de tres id.	20.00
Un id. de media página.	40.00
En 4.ª página	
Un id. de una columna.	2.50
Un id. de dos columnas.	6.00
Un id. de tres id.	15.00
Un id. de media página.	25.00

Los Suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.

DISPONIBLE

RELOJERIA CATALANA

Calle Palacio, 25 (frente los porticos)

Grandes existencias de RELOJES de bolsillo, pared, de sobremesa y despertadores á precios de fábrica. No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento por sus buenas calidades de relojes que vende y nuevas marcas, que son de toda seguridad y confianza. Unico en Baleares que ha introducido el RELOJ DE HORARIO MODERNO y ha puesto á la venta los verdaderos RELOJES de 24 horas.

JUAN ROSSELL

Colocación de RELOJES de CAMPANARIO de señalar, tocar y á gran sonería

NOTA.—Las composuras y ventas se garantizan por dos años.